

INTRODUCCIÓN

LAS ARRUZAFAS DE CÓRDOBA

El Instituto de Estudios Califales de la Real Academia de Córdoba, celebra todos los años unas jornadas de Estudios Andalusíes. Durante los años 2011 y 2012 se ha centrado principalmente en el estudio y localización de la almunia o alcázar de la Rusafa primera residencia oficial del emir Abd al Rahman I la cual fue posteriormente ampliada y embellecida por sus sucesores.

Este interesante tema ha tenido diferentes interpretaciones que han ido cambiando con el tiempo a medida que se profundizaba en su estudio.

Hace doce años Antonio Arjona Castro publicó en el Boletín de la Real Academia (BRAC nº 138 Enero – Junio 2000) un trabajo sobre la almunia al Rusafa a la que situaba en el yacimiento arqueológico de Turruñuelos y se editó un pequeño opúsculo con prólogo de la Prof. D^a. María Jesús Viguera Molins junto a un trabajo arqueológico de D. Pedro Marfil Ruíz.

Estos trabajos tenían como base los hallazgos arqueológicos realizados por D. Rafael Castejón en 1965 publicados en la revista al Mulk nº 4 p.167 año 1964 – 1965; un importante dato fue la lectura que hizo D. Rafael Castejón de la inscripción cúfica de uno de los capiteles hallados en aquella cata arqueológica por la cual se llegó a la conclusión de que en aquel lugar estuvo la almunia construida por Muhammad ibn Abi Amir (Almanzor).

En aquella ocasión se hizo un repaso de lo que decían las fuentes árabes sobre la Arruzafa del primero de los omeyas, en ellas se dice que la almunia se edificó sobre un palacio romano que poseía un bereber llamado Razín al- Burnusí y que tenía delante unos olivos... (Ibn Hayyan ;al-Muqtabis, Beirut 1973, 234).

Sobre la almunia subyacente en Turruñuelos Antonio Arjona la identificó con la Arrizafa en base al documento del “Libro de diezmos de lo donadíos de la Catedral de Córdoba ” ms. 164 fol. 226r de la Biblioteca de la Catedral de Córdoba donde se nombra la Arrizafa a orillas del arroyo de la Albaida.

Ahora al cabo de los años en un nuevo estudio sobre la Arruzafa junto con D. Rafael Frochoso Sánchez, hemos releído los textos y la cartela del capitel encontrado en Turruñuelos encontrando que había un error en su primera lectura por lo cual no es atribuible esta almunia a Almanzor, al ser citado en ella a Said ben Umar en lugar de Saad ben ‘Amir como en un principio se creía.

Por otro lado en los textos hemos encontrado en el pasaje relatado por Ibn Idhari en al-Bayan al Mugrib vol. III, sobre el viaje de Hisham II junto con Abd al -Rahman Sanchuelo, que primero fueron al palacio de Nasih (en la orilla derecha del Guadalquivir y al O. de al Naura), luego a Madinat al Zahra y después a la almunia al Mushafiyya donde Sanchuelo obtuvo el nombramiento de heredero al califato.

Siguiendo este recorrido llegamos a la conclusión en las IX jornadas de estudios andalusíes que la posible ubicación de al Mushafiyya coincidiría con Turruñuelos, que a su vez está muy cerca de la primera almunia que edificó Almanzor en la Arruzafa (Ibn Bassam (Dajira,IV,66) y por las excavaciones arqueológicas realizadas por S. Rodero, la citada almunia podría ser la excavada entre la Glorieta Amadora y la carretera de Trassierra (Santiago Rodero y María José Asensi, Romula 5 - 2006 p. 295-336).

Al ser destruidas las almunias y palacios durante la *fitna* encontramos una referencia a al -Mushafiyya a través de los lamentos de un nieto de al Mushafi ante su ruina. Es probable que sus restos perduraran en el siglo XIII cuando se la cita en el libro de los Donadíos en el extremo occidental del donadío de la Arruzafa.

La tradición sobre el lugar que ocupó la almunia de la Arruzafa estaba centrada en el emplazamiento que actualmente tiene el Parador Nacional de Turismo de la Arruzafa y que anteriormente lo había tenido el convento de S. Francisco de la Arruzafa, no obstante en los trabajos realizados en esta zona no aparecieron restos de ninguna construcción andalusí por lo que en este lugar no pudo estar la almunia del primero de los omeyas de al-Andalus.

Otra nueva teoría sobre la ubicación de la almunia de la Rusafa edificada por Abd al-Rahman I, fue presentada por D. J. M. Murillo el cual había detectado por medios geofísicos en la zona S. de la huerta de la Arruzafa el posible emplazamiento de la citada almunia, no obstante en las excavaciones realizadas en las zonas más próximas por debajo del Parador y de la huerta de la Arruzafa solamente han aparecido restos romanos por lo que entendemos que con mucha probabilidad se trate de un *villa* o asentamiento romano.

En la conferencia pronunciada por D^a. Fátima del Castillo Pérez de Siles en las X jornadas del Instituto de Estudios Andalusíes con el tema “Resultados de la actividad arqueológica preventiva en el entorno del Parador de la Arruzafa” nos presentó en primer lugar el descubrimiento de unas piscinas limarias que estuvieron en uso durante la época alto imperial romana situándolas justamente al Sur del *caput aquae* existente hoy día en una casa de la colonia del Patriarca y contiguo a la huerta de la Arruzafa. Su conferencia viene al final de esta revista.

En segundo lugar nos presentó los restos de unos muros excavados en el Tablero, en la calle Valdelomar Pineda, se trata de una construcción de grandes sillares de calcarenita que según el arqueólogo D. Pedro Marfil son similares a los hallados por él en la

excavación del alcázar de Abd al Rahman I en el palacio episcopal pertenecientes por lo tanto al siglo VIII.

Al ver la buena labra de los sillares y su distribución nos hace pensar que estamos ante los restos del alcázar de Abd al Rahman I construido sobre los restos del Qal'at Tudmir (Fortaleza de Teodomiro) del que nos habla Ajbar Maymu'a y que los sitúa "a una milla al Norte de la almedina de Córdoba", este lugar está cerca del arroyo del Moro y el wadi al Rusafa por donde, según Ibn Hawqal, subía el camino que desde Córdoba llegaba a la Rusafa.

Este emplazamiento de la almunia o alcázar de la Rusafa coincide con la descripción que se hace acerca de su posición dominante desde donde se observan las bellezas de sus vistas además de tener una amplia zona llana en su parte delantera donde se instaló una huerta y un jardín con las plantas traídas desde Oriente, todo ello regado con las conducciones de agua que hizo traer desde la sierra.

Después de la reconquista la situación de los antiguos palacios estaba olvidada y por tradición en el siglo XVI la huerta de la Arruzafa estaba establecida al Oeste del actual Parador Nacional construido en el lugar que había estado el convento de S. Francisco de la Arrizafa.

Actualmente seguimos trabajando en el estudio de la almunia o alcázar de Abd al Rahman I conocida con el nombre de al Rusafa con la esperanza de confirmar su emplazamiento en la zona conocida con el nombre del Tablero alto en el propio arrabal de la Rusafa, donde han encontrado otros palacios o almunias muy importantes de la Córdoba Andalusi.

Hace cerca de una década se excavó el Cementerio de la Arruzafa, en el solar del actual Centro Comercial Carrefour donde en los días de Abd al-Rahman II ocurrió un accidente de un muerto que revivió¹. La excavación la hizo el arqueólogo José Antonio Morena en Tablero Bajo en 1993 al sur del lugar de donde han aparecido los muros formados por grandes sillares. Por este episodio sabemos que el arrabal de la Arruzafa se extendía hacia Este y al Oeste del cementerio o lo que es lo mismo hacia el Oriente y Poniente del solar de Carrefour, extendiéndose sobre todo hacía la zona llamada el cortijo del Cura (Oeste de la al-Maqbara citada) y al SE de Turruñuelos.

A Arjona Castro - R. Frochoso Sánchez

¹ 'Arib ibn Sa'íd, en su obra de Obstetricia y Pediatría (véase la traducción española de A. Arjona del *El Libro de la formación del feto, el tratamiento de las mujeres embarazadas y de los recién nacidos*, Sevilla, 1991, p.77) describe un caso de "resurrección de un hombre," que vivía en la parte oriental del cementerio de la Arruzafa".

**X JORNADAS DE ESTUDIOS ANDALUSÍES. Días 4, 6 y 11 de junio 2012
INSTITUTO DE ESTUDIOS CALIFALES DE LA REAL ACADEMIA DE
CÓRDOBA en colaboración con la Fundación PRASA**



**Arjona Castro abre las décimas
Jornadas de Estudios Andalusíes**

ENCUENTRO. El académico Antonio Arjona Castro ofreció ayer la primera conferencia de las X Jornadas de Estudios Andalusíes del Instituto de Estudios Califales de la Real Academia de Córdoba, titulada *Identificación del cementerio de Mua'ammara y de la mezquita de Maryan en el extremo de los arrabales occidentales de Córdoba*. A continuación intervino Rafael Frochoso Sánchez, que habló sobre un tesoro hallado en el edificio Ícaro. Las jornadas se desarrollan en la sede de la Fundación Prasa y contarán con otras dos sesiones mañana y el próximo lunes. / **EL DÍA**

PROGRAMA:

Día 4 Lunes 20 horas.

IDENTIFICACION DEL CEMENTERIO DE MUA'AMMARA Y DE LA MEZQUITA DE MARYAN EN EL EXTREMO DE LOS ARRABALES OCCIDENTALES DE CÓRDOBA.
Dr. ANTONIO ARJONA CASTRO Director del Instituto de Estudios Califales.

Día 4 Junio 21 horas.

ESTUDIO DEL TESORILLO DE MONEDAS CALIFALES HALLADO EN EL EDIFICIO "ICARO" EN EL ARRABAL OCCIDENTAL DE CÓRDOBA.
RAFAEL FROCHOSO SÁNCHEZ.
Secretario del Instituto de Estudios Califales.

Día 6 miércoles 21 horas

LAS REFORMAS DE HISHAM I EN LA MEZQUITA DE CÓRDOBA.
PROF. PEDRO MARFIL RUIZ

Día 11 de Junio Lunes 20 horas.

RESULTADOS DE LA ACTIVIDAD ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA EN EL ENTORNO DEL PARADOR DE LA ARRUZAFÁ (POO-1).
FÁTIMA CASTILLO PÉREZ DE SILEX, Arqueóloga.
Clausura de las Jornadas por el Excmo. Sr. Joaquín Criado Costa Director del a Real Academia de Córdoba y del Fundación PRASA.

Las conferencias tuvieron lugar en el salón de actos de la Fundación PRASA Avenida del Gran Capitán 4, planta 3ª.



Salón de actos de PRASA durante las X Jornadas del Instituto de Estudios Califales.